

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO III.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Santa Elena, 5.

ALCOY, SÁBADO 28 DE AGOSTO DE 1880.

Número suelto: 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Redaccion y Administracion, c. Santa Elena, 5.

NUM. 691.

## Miguel Llopis, Sastre,

trasladará su taller el día 1.º de Setiembre próximo, al mismo local donde antes estaba, Calle Mayor núm. 4

ALCOY 28 DE AGOSTO DE 1880.

## CONTABILIDAD COMERCIAL.

Hace tiempo que venimos fijándonos en que la mayoría de los comerciantes de esta plaza, prefieren la partida sencilla á la doble para llevar sus libros, y nosotros que creemos que el orden en negocios es uno de los principales medios de éxito y que este no puede existir sin la ayuda de libros llevados por un sistema claro y de comprobación sobre todo, hemos dedicado un rato de ocio á este trabajo, para comparar los dos sistemas.

Negar que unos libros bien llevados son de una utilidad positiva, que producen un orden en las operaciones que contribuye á la prosperidad del comercio, pretender que la contabilidad comercial no es mas que una parte secundaria, sería abandonarse á falsas ideas de comercio.

Estamos lejos de pretender que una buena teneduría de libros baste por sí sola á hacer prosperar una casa, puesto que el orden solo es una de las cualidades necesarias para ejercer ventajosamente el comercio, pero es para el comerciante una antorcha que le ilumina provechosamente para sus operaciones. Sucesos desgraciadamente muy frecuentes, prueban su utilidad. Todos los días vemos quiebras de comerciantes que se han contentado con llevar sus libros de una manera tan viciosa que no les presentaban su verdadera posición; esos libros peligrosos les dejan avanzar ciegamente hacia su ruina, cuando creen adquirir una fortuna. Mejor instruidos por una contabilidad luminosa que les demostrase sus pérdidas á cada paso, podrían cambiar de rumbo á tiempo para evitar un triste desenlace.

Debe causar admiración que puedan existir libros llevados de una manera tan irregular que no se adviertan las pérdidas;

sin embargo, sucede así y numerosos ejemplos se ven de ello con frecuencia. Un comerciante privado de los datos que proporcionan unos libros bien llevados, hace sus operaciones sobre la base de cálculos parciales y aislados, vende sus mercancías á un precio que supone dejarle alguna ganancia, mientras que un gran número de gastos generales absorben ese beneficio imaginario y le conducen á una situación que no puede preveer.

Nunca se recomendará bastante á los comerciantes (en general, que lleven sus libros con un cuidado esquisito, aconsejándoles un método que de todos los datos necesarios sobre su situación, y presente los resultados de las operaciones con una precisión matemática; hablamos de la teneduría de libros por partida doble. En los estrechos límites á que debemos sujetarnos, procuraremos demostrar que ese sistema reúne todas las ventajas apetecibles.

Para hacerlas resaltar mejor y poner de manifiesto su inmensa superioridad sobre la partida simple, compararemos ambos métodos.

En los libros llevados por partida simple solo se estienden en el Diario los asientos de las compras ó ventas á plazo; en el Mayor solo se abren cuentas á las personas con las cuales se hacen esas operaciones; ese Mayor no enseña mas que las cuentas que podrían llamarse exteriores, concernientes, con especialidad, á los corresponsales: en él no se ve un asiento de las cuentas que podrían llamarse interiores y que ponen de manifiesto los negocios del comerciante.

La partida doble abraza ambos objetos á la vez; cada corresponsal tiene una cuenta y se abren además á mercancías, sean del género que quieran, á efectos á cobrar, á efectos á pagar, á ganancias y pérdidas, á gastos generales y á otros conceptos impersonales que varían hasta el infinito, según el género de comercio.

Estas cuentas, creadas para facilitar al comerciante los datos necesarios para comerciar con firmeza, presentan diariamente las compras y las ventas, los valores activos de que puede disponer, los valores pasivos á que tiene que atender, sus gastos, sus ganancias, sus pérdidas; en resú-

men, le enseñan su situación constantemente.

La partida simple, que descuida todas esas cuentas, solo toma nota de los negocios con los corresponsales: en este método incompleto, las cuentas mas interesantes, las que representan al comerciante, las que trazan sus negocios particulares, las que le enseñan su haber y sus compromisos, están olvidadas por completo. No pudiéndose hacer cargo de su posición, el comerciante marcha al azar al llevar á cabo cualquiera operacion. La partida doble proporciona, por medio de las cuentas impersonales, datos importantísimos y de gran utilidad para el comerciante, y no nos detendremos en demostrarlo, porque es muy facil comprender, por ejemplo, que en la cuenta de una mercancía cualquiera al Debe se estampa el precio de compra con los gastos que haya ocasionado, abonándose á Caja si compra y gastos son al contado, y al Haber de la mercancía se fija el precio á que ha sido vendida, adeudando á Caja el importe de la venta si tambien ha sido al contado, y de ello resultará que si en la cuenta de mercancías al Debe están las compras y gastos, y al Haber las ventas, de la diferencia entre ambas columnas resulta la ganancia ó la pérdida, y en la cuenta de Caja, si al Debe aparecen las entradas de metálico y al Haber los pagos, la diferencia entre ambas columnas demuestra el efectivo que hay en Caja.

Podríamos poner un ejemplo por cada cuenta impersonal, pero lo creemos inútil, y estamos convencidos de que nadie duda de que la partida doble facilita datos de gran interés por medio de las cuentas impersonales, cada una dentro del objeto para que ha sido creada.

La partida simple no tiene ninguna de esas cuentas, y por su modo de ser está sujeta á numerosos errores; es muy facil distraer fondos sin que sea posible percibirse de ellos: Le aquí dos ejemplos.

1.º Se olvida adeudar la cuenta de un corresponsal de una suma cualquiera ó del envío de un efecto á cobrar; hecha esta omision, no existe en los libros ningun medio de conocerlo. Es preciso esperar de la

honradez del corresponsal que nos avise el error.

2.º Un dependiente se apodera de una suma en efectivo, enviada por un corresponsal, si cuida de escribir la suma que sea al crédito del corresponsal, es imposible encontrar las señales de ese abuso.

En la partida doble, esos errores ó esas sustracciones son pronto conocidas, porque adeudando la cuenta de la persona á quien se ha remitido la letra ó el dinero, es preciso en el mismo artículo acreditar la cuenta de Caja ó de efectos á cobrar, en cuyas cuentas no es posible que exista ningun error.

Estos ejemplos bastan para demostrar que en partida doble, con el socorro de las cuentas generales que la mayor parte tienen en sí mismas medios infalibles de comprobación, se encuentran siempre los errores cometidos; pues es indudable que si las cuentas generales están exactas, es decir, adeudadas y acreditadas con relación á los valores entrados ó salidos, las cuentas personales que han sido adeudadas y acreditadas por contra, tienen que estar igualmente exactas. De esto resulta que las cuentas generales intervienen en las cuentas personales y vice-versa; de manera, que todas esas cuentas se sirven mutuamente de comprobación y hacen imposibles los errores.

En donde la partida doble se muestra exacta é ingeniosa, es en la importante operacion del Balance general, que otro dia demostraremos con más lugar y más espacio, no desarrollándolo hoy por no hacer interminable este artículo.

Justo Oliver.

## UNA EXPLORACION FELIZ

EN EL ÁFRICA ORIENTAL.

Segun un despacho remitido á la Sociedad geografica de Londres por el cónsul general inglés, en la isla de Zanzibar, ha vuelto á las costas orientales del Africa la expedicion que, dirigida por Jos Thomson, marchó al interior del continente africano en Mayo de 1879.

LA COMEDIA HUMANA. 17

de un modo tan propicio, que últimamente se aventuró al descubrimiento del oro de la tribu de salvajes tan célebres en los alrededores de Buenos Aires. Pero cuando hablaba de las Indias ó de América, lo que no acontecia con nadie, y raras veces conmigo, no parecía sino que estaba cometiendo una indiscrecion, y mostraba semblante de arrepentirse. Si la humanidad, si la sociabilidad son una religion muy bien podia considerarse como un ateo. Aunque me propuse examinarle, debo confesar para vergüenza mia, que su corazón me fué impenetrable hasta el último momento. No sé cuantas veces me he preguntado á que sexo pertenecia. Si todos los usureros se le parecen, creo que son del género neutro. ¿Permanecia fiel á la religion de su madre y miraba á los cristianos como una presa? ¿Era católico mahometano, brahman ó luterano? Nunca he sabido nada de sus opiniones religiosas. Mas bien le juzgué indiferente que incrédulo. Cierta noche entré en el gabinete de este hombre, que tan perfectamente se habia metalizado, y que, por antifrasis ó por sarcasmo, era conocido entre sus vic-

16 PARIS POR DENTRO.

años. No era de dudar, pues, que los pliegues de su amarilla frente guardasen, encubriéndolos de horribles acontecimientos, de terrores súbitos, de azres inesperados, de novelescas aventuras y de inocentes placeres; y quizás tambien encubriesen los recuerdos de hambre soportada, del amor despreciado, de las riquezas aventuradas, pérdidas y ganancias seguidas á la vez, de los peligros á que habia expuesto su vida y el de un haver usado, para su vida y de otros medios que aquellos que solo estasa á conservacion instintiva del individuo habia conocido á Mr. de Lally, al capitán Smeuse, Mr. de Kerrouet, Mr. d'Estang, el Bailío de Suffren, Mr. de Portenduere, lord Cornwallis, lord Hartings, al padre de Yippo-Sueb y á Yippo-Sueb mismo. Este saboyano que sirvió á Mahadji-Sindiah, Rey de Dely, y que tanto contribuyó á cimentar sólidamente el poder de los Mahrattas, habia hecho con él varios negocios. Habiendo permanecido largo tiempo en San-Thomas, tuvo relaciones con Victor Hughes y otros célebres corsarios. Para hacer fortuna, habia intentado todo y logrado sus intentos

LA COMEDIA HUMANA. 13

reciben luz de la calle. La distribucion claustral que divide el edificio en varios aposentos de unas mismas dimensiones, sin otra entrada que un largo corredor iluminado apenas, hace adivinar que la casa formaba en otro tiempo, parte de un convento. El buen humor de un hijo de familia desaparecia ante aquel aspecto triste, antes de entrar en la habitacion de un vecino; la casa y él tenían cierta semejanza. Cualquiera hubiera pensado que eran la ostra y la roca á que está adherida. El único ser con quien él se comunicaba, socialmente hablando, era conmigo: venia á pedirme fuego, á que le prestase un libro ó un periódico, y por las noches me permitia entrar en su celda, en donde charlábamos cuando se encontraba de buen humor. Estas pruebas de confianza eran el fruto de cuatro años de vecindad y de prudente conducta, pues, gracias á que yo casi nunca tenia un cuarto, tenia mucha semejanza con la suya. ¿Tenia parientes, amigos? ¿Era rico ó pobre? Nadie hubiera podido contestar á estas preguntas. En las veces que yo entré en su aposento nunca vi ni una sola moneda. Su fortuna

Los resultados obtenidos por los expedicionarios en poco mas de un año, han sido tan notables, segun *The Colonies and India*, que sumariamente, al menos, debemos exponerlos para conocimiento de nuestros lectores.

La expedición partió de Dar-es-Salaam el 19 de Mayo de 1879 á las órdenes de Jos Thomson, por muerte de Mr. Keith Johnston, su director primitivo. El primer objetivo de la comitiva fué la orilla oriental del lago Nyassa, y despues el célebre lago Tanganyka, principalmente la extremidad del Sud, con todos los extraños países colindantes: Cazambes al S. y Mozambas al O.

Al llegar la caravana á Liendivé, en las márgenes del río Lofú, Thomson hizo acampar allí á la mayor parte de los expedicionarios y dejándolos á las órdenes de Chuma, uno de los antiguos compañeros del malogrado y célebre Livingstone, marchó él con unos pocos á recorrer la costa occidental del lago.

En esta atrevida exploración ha sido estudiada la corriente del río Lukuya, cuyo curso desconocido siguió el audaz viajero recorriendo una distancia considerable. Atravesando despues aquellas inexploradas regiones, llegó hasta Oujiji, pero la resistencia y hostilidades de los indígenas le obligaron á tomar el camino de Mtowa hácia el lago Tanganyka, y atravesando éste en barcas llegó á la estremidad meridional á reunirse con su compañero en el campamento de donde partieron hácia la costa oriental próxima á la isla de Zanzibar, recogiendo al propio tiempo interesantes datos sobre la topografía, fauna y flora de las zonas comprendidas entre el lago Nyassa y el Zanguebar, especialmente del país de los Uniamzis y Ugojis, así como de las fértiles comarcas situadas á las faldas del Kilimanjaro y del Monte Rubeho, que es uno de los países del mundo donde más llueve.

Los resultados útiles de esta feliz expedición, además de los que acabamos de consignar referentes á países ya recorridos antes por otros europeos, son principalmente los interesantes detalles relativos á las hasta ahora inexploradas comarcas que se extienden entre los lagos Nyassa y Tanganyka, donde levantan sus crestas los celebrados montes de la Luna, así como las situadas á las márgenes del misterioso lago de Hikwa que Thomson ha llegado á visitar, segun anuncia el despacho de Zanzibar.

### Sección local.

Hace pocos días insertó *El Eco de la Pro-*

vincia, periódico alicantino y *aún* más órgano oficial y oficioso del arrendatario de Consumos de aquella capital, el siguiente suelto que, mas que en el verano, por su frescura, parece estar escrito en pleno invierno:

«Los Vinos y los Aceites, escribe, revista que vé la luz pública en Madrid, dice en su número del quince del corriente, que el Ayuntamiento de Alicante ha establecido un impuesto de cinco reales por cada pipa de vino que se exporta por nuestro puerto, haciendo los comentarios consiguientes del perjuicio grave que esta disposición viene á irrogar al comercio.

«Muy en su lugar estarian el juicio y las censuras del defensor de los intereses de los productos mas importantes de nuestro suelo, si no hubiera sido víctima de un engaño al aceptar ó imprimir la noticia de que nos ocupamos. Nuestro Ayuntamiento, que comprende bien la importancia del comercio en general, y muy en particular del de esta plaza, no ha pensado ni aun soñado jamás en ningún impuesto que puede perjudicarlo. Rogamos, por consiguiente, á *La Revista de los Vinos y los Aceites*, rectifique su equivocada noticia, ruego que hacemos estensivo á nuestros colegas de Alicante y á los que de fuera nos honran con su lectura, a fin de que lleguen á conocimiento de todos los que tengan interés en el comercio de esta plaza.»

Como ningún colega ha escuchado las escitaciones de *El Eco*, nosotros, deseando complacerle, vamos á consignar que, si bien es verdad que el Ayuntamiento de Alicante no ha establecido, dicho impuesto, lo ha establecido en cambio el arrendatario de Consumos y patrono del colega, y por consiguiente las censuras que la revista *Los Vinos y los Aceites* consigna, así como las frases que *El Eco* estampó, recaen sobre el Sr. Mas y Gil.

A este propósito, recordamos que á idéntico asunto dedicamos dos artículos, los que han quedado sin contestación, y como prueba de que nos asistía la razón en lo que en los mismos consignáramos, hemos de hacer notar el hecho de que la mayor parte de los caldos de Cocentaina, Muro, y demás pueblos desde Alcoy al confín de la provincia, se están exportando ya por el puerto del Grao, abandonando el de Alicante por donde se han exportado siempre.

Los viajeros procedentes de Alicante y Villena se quejan amargamente del estado deplorable en que se encuentra el afirmado del trozo de carretera desde el portazgo

de la Venta de la Peña á esta ciudad. Los baches son tantos y tales, que, mas que en carruaje, parece que se navegue en un esquife combatido por deshecha tempestad, tan continuados y fuertes son los vaivenes y tumbos que los malaventurados pasajeros reciben.

También hemos de insistir en el ya picaute asunto de la carretera de esta ciudad á la capital, que parece destinada á no verse nunca concluida.

Lo escrito no obsta para que el Estado continúe exigiendo los derechos de portazgo, como si los servicios estuvieran conformes.

¡Oh que buen país!

El conocido editor de música valenciano D Salvador Prosper, vá á editar una preciosa melodía para piano y violín, titulada *¡Volverás! (Recuerdos de Alcoy)* original de nuestro querido amigo el maestro Jordá, quien la dedica á la célebre artista Srta. Carolina Ferni. Dicha melodía se está acabando de grabar esmeradamente, segun noticias, y pronto se pondrá á la venta.

Con no menor animación que los jueves anteriores, se celebró anteanoche el acostumbrado concierto de la Glorieta. Los productos obtenidos por los conceptos de entradas y ventas en el kiosco, ascendieron á la suma de 1.757 reales, de los que 366 correspondieron á 915 billetes de entrada espendidos. La banda de la música Novísima, que fué á la que correspondió amenizar la velada, obtuvo como de costumbre, buena cosecha de aplausos.

Acercas del ferro carril de esta ciudad, escriben á *Las Provincias* desde Bocairente, la siguiente carta:

«Un asunto de grande interés para esta villa me impulsa hoy á tomar la pluma. Refiérome al proyecto de un ferro-carril (cuyos estudios se están practicando), que partiendo de la Alcañal de Crespins, se dirija á Alcoy y Villena a empalmar con el de la línea de Alicante á Madrid, cuyos detalles inserta *Las Provincias*, copiándolos de *El Serpis* de Alcoy. Con arreglo al primitivo trazado, debe atravesar por los pueblos de Olleria, Albaida, Onteniente y Alfafara, dividiéndose en este pueblo en dos ramales: el uno tomando la dirección por la parte de poniente y pasando por Bocairente, Bañeras y Benejama terminaría en la indicada Villena; y el otro, siguiendo el curso de levante por Agres, Muro y Cocentaina, finalizaría en Alcoy.

Mas al ver que se están practicando nuevos estudios ó modificaciones á dicho

trazado, en los cuales se hace ya caso omiso del ramal que, partiendo de Alfafara, termine en Villena, pasando por los indicados pueblos de esta vega, interesantísimos por demas por su grande importancia tanto agrícola como industrial, y por lo tanto muy dignos de ser atendidos en tan útil y deseada mejora, he creído del caso el hacer algunas observaciones.

Empzaré por manifestar que la distancia que media entre Alfafara y Villena, pasando por esta vega, es poco mas ó menos de cuatro leguas y media, siendo un terreno sumamente llano y accesible, y por la misma muy escasas é insignificantes las obras de fábrica que se deben practicar.

En los nuevos estudios que se practican, tanto si se hacen desde Alcoy por la hoya de Castalla á Villena, como por el valle de Polop á la Mogonesa hasta dicha Villena, sobre ser la distancia doble que la primera, el terreno es mas escabroso y de consiguiente mas grandes y costosas las obras de fábrica.

Además, la importancia de Bocairente, Bañeras y Benejama, las dos primeras por sus fábricas de paños y papel, y la última por sus producciones agrícolas, merece, en tal concepto, ser atendida por los beneficios que á la empresa constructora puede reportar.»

El martes próximo, día 31 del actual, se verificará en los elegantes y deliciosos jardines del *Círculo Industrial* el cuarto concierto de la temporada, estando el desempeño de las obras que se han de ejecutar, á cargo de la orquesta de la música Novísima. El programa es el mas variado y uno de los mas selectos que se han presentado esta temporada, hallándose formado por las siguientes composiciones:

Primera parte.—1.º *Les réves dorés*, sinfonía de L. Fosse; 2.º *Dans le bohémien*, de G. Bizet; 3.º *Pulemon et Baucis*, sinfonía pastoral de Gounod; 4.º *Marcha fúnebre de una marioneta*, de Gounod.

Segunda parte.—5.º *Ne touchez pas á la Reine*, sinfonía de Boisselot; 6.º *Pavane favorite de Luis XIV*, de Frad. Brissot, y *Valses des Valses*; tunda de Strauss.

Muchos vecinos que no tienen mas reloj para su uso particular que el reloj público de Santa María, muestran curiosidad por saber si es por cuestión de economías ó por qué otra causa el que la mayor parte de las noches no se enciende hasta muy tarde, el gas que alumbrá la esfera de dicho reloj.

Cómo nosotros no podemos satisfacer la

se hallaba, sin duda, en los sótanos del Banco. Por otra parte, era mártir de su prudencia. Cierta día llevaba oro por casualidad, y al subir la escalera se le cayó del bolsillo un doble napoleon; otro inquilino que le seguía recojió la pieza y se la presentó.

—Esto no me pertenece, dijo devolviéndola con un gesto de sorpresa. ¡Viviría como vivo si yo tuviese oro, si fuese rico!

Todas las mañanas se preparaba él mismo su café sobre una estufilla de palastro que nunca se tocaba del negro ángulo de la chimenea; y la comida se la proveía un fondista vecino nuestro. Nuestra vieja portera subía á limpiar su cuarto á una hora marcada. En fin, por una singularidad que Sterne hubiera llamado predestinación, el nombre de mi vecino era Gobsek. Cuando mas tarde desempeñé algunos asuntos suyos, supe que en la época que nos conocimos tenía unos setenta y seis años de edad. Nació en 1740, en los arrabales de Amberes, y era hijo de una judía y un holandés: llamábase Juan Esther Van Gobsek. No habreis olvidado cuanto se ocupó todo París del asesinato de una mujer co-

nocida por *la bella holandesa*. Cuando por casualidad habé de ello á mi antiguo vecino, me dijo sin manifestar el mas ligero interés y sin que su acento revelase la menor sorpresa:

—Esa jóven era sobrina mia.

Esta sola palabra fué lo que le arrancó á aquel hombre la muerte de su única heredera, la preteta de su hermana. En efecto, poco despues supe que la bella holandesa se llamaba Sarah Van Gobsek. Cuando le pregunté porque estravagancia llevaba su sobrina su mismo apellido, me contestó:

—Lleva el apellido de mi hermana porque las mujeres de nuestra familia jamás se han casado.

Este hombre singular nunca habia querido ver á ninguna persona de las cuatro generaciones femeninas en que tenía sus parientes. Aborrecía á sus herederos y no concebía que su fortuna pudiese ser poseída por otro que no fuese él, aún hasta despues de muerto. A los diez años, su madre le habia hecho embarcar como grumete para las posesiones holandesas de las Indias Orientales, donde permaneció veinte

tinias, que él llamaba sus clientes, con el nombre de papá Gobsek. Le encontré sentado en un sillón, inmóvil como una estatua y con los ojos fijos en la campana de la chimenea, en donde parecía que viese inscritas sus facturas de descuento. Una humosa lámpara, cuyo pié habia sido verde, arrojaba sobre él unos resplandores que lejos de colorar su semblante, hacían resaltar mas su palidez. Me miró silenciosamente y con la mano me indicó una silla que me esperaba.

—¿En qué pensará este hombre? me pregunté. ¿Creerá en la existencia de Dios, del sentimiento, de las mujeres, de la felicidad? Me compadecí como hubiera podido compadecer á un enfermo. Porque yo comprendía perfectamente que si él tenía millones en el Banco, podía poseer por el pensamiento todos los países que habia recorrido, escudriñado, avalorado y explotado.

—Buenas noches, papá Gobsek, le dije. Volvió sus ojos hácia mí: sus espesas cejas se contrajeron ligeramente, inflexión característica que en él significaba tanto como la mas alegre sonrisa en un meridional.

curiosidad de los interpelantes damas trasladado de su deseo á quien corresponda.

Segun escriben de Bocairente, el domingo por la tarde, al mismo tiempo que en esta ciudad, estalló allí una horrorosa tormenta de agua y granizo, que ha hecho daños de consideracion en la partida de la Sierra de Mariola, perjudicando en mas de la mitad la cosecha del vino, que con alguna abundancia se esperaba recoger.

El dia 8 del próximo Setiembre tendrá lugar en la inmediata villa de Cocentaina la adjudicacion de un magnífico cuadro. Los productos de esta rifa se destinan á la restauracion de la Capilla de la Comunidad del convento de Padres Franciscanos de aquella poblacion.

Un acaudalado propietario de Villanueva y Geltrú tiene el proyecto de construir un barrio de mas de 200 casas destinadas á obreros, dotándolas de las convenientes condiciones higienicas.

Media docena de propietarios como el aludido hacen falta en nuestra ciudad.

He aquí algunas indicaciones para consultar con bastante seguridad el barómetro y termómetro simultáneamente y conocer el tiempo.

1.ª Si el barómetro baja al mismo tiempo que el termómetro sube, no hay lluvia.

2.ª Si el termómetro baja y el barómetro sube, tampoco vendrá tiempo lluvioso.

3.ª Si por el contrario ambos bajan simultáneamente, es segura y abundante la lluvia.

4.ª Cuando el barómetro se estaciona, si el termómetro baja, se inclina á lluvias; mas si sube, es señal de buen tiempo seguro.

5.ª Igualmente si se estaciona el termómetro y el barómetro sube, cambia á buen tiempo; pero si bajase, la lluvia es probable.

6.ª Cuando el barómetro y termómetro suben á la vez, el tiempo será sereno y fresco.

7.ª Durante la lluvia si el termómetro subiera, demostrará que terminará pronto la lluvia, y si baja, indicará lo contrario, ó sea que la lluvia será duradera.

Han sido ya recibidos en los puntos de emplazamiento los tres últimos puentes de hierro para la carretera de Alcudia á Outeiente, quedando con esto completo el número de cinco puentes proyectados, puesto que dos fueron colocados ya hace algun tiempo.

Estos cinco puentes han sido contruidos en los talleres del Creusot.

El reputado médico oculista Sr. Cervera, ha salido para Milan, donde debe reunirse un congreso de médicos oculistas.

En Palma de Mallorca han aparecido durillos de oro falsos de los de 21 real y cuartillo. Por si acaso les dá la humorada de hacer un viaje, diremos que se distinguen en lo siguiente, están muy bien grabados, la fecha que llevan es el año 1774, tienen el mismo peso que los verdaderos, y solo se distinguen de estos por su color amarillo pronunciado.

Segun noticias recibidas de Cullera, parece que la recolección del arroz *perla* toca ya á su fin. La cosecha es mucho menos que la del año anterior, y muchos mas los trabajos empleados y gastos en abonos. De modo que si se tiene en cuenta la baratura de precio del grano, forman un cuadro bastante triste para los cosecheros del mismo.

Desde el 1.º al 30 del próximo Setiembre, estará abierta la matricula en la Escuela Industrial de esta ciudad. Los exámenes de ingreso y extraordinarios se celebrarán del 20 al 30.

**Estado del tiempo.**

Continúa en la forma de que ayer dimos cuenta el estado del tiempo en nuestra Península: el barómetro marca más alta graduacion en las provincias del centro y levante: la presión en la costa cantabrica no ha variado. Las temperaturas máxima y mínima corresponden á ciudades de Levante y Mediodía respectivamente.

En el resto de Europa hay asimismo poca variacion. Las alturas barométricas están comprendidas entre los 756 y 767 milímetros; el mínimo de la temperatura es próximamente de 8º y el máximo de 29º.

Las perturbaciones atmosféricas aparecen todavia en buen número de puntos, especialmente en el centro de Francia.

**Correo general.**

Dice un periódico de los Estados- Unidos:

«No salimos responsables de la siguiente noticia de Carson (Nevada). Una jóven de aquella poblacion intentó pasar cuarenta dias sin pronunciar una sola palabra. Comenzó la terrible tarea á las doce del dia del sábado; á las tres de la tarde sufría ya de un gran dolor en la lengua y su pulso era tan débil que los doctores se alarmaron. A las cuatro apenas se apercibia su respiracion. A las cinco lloraba como una Magdalena. Para consolarla, su familia, su novio y sus amigos le contaron unos cuantos chismes y murmuraciones, pero al oírlos echó á correr la paciente, salió á la calle, detuvo á una vecina que por allí pasaba, y le habló, hasta las nueve y media de la noche, hora en que la vecina se declaró vencida. La enfermedad sigue bien, hablando como siempre.

—Mr. H. Toussaint, profesor de la escuela de veterinaria de Tolosa, ha descubierto el medio de preservar á los carneros de la terrible enfermedad del carbunco. Consiste el remedio en la vacunacion de los animales con sangre infecta de bacterios procedente de algun carnero atacado del mal; esta sangre ha de estar limpia de febrina, y debese sometida durante diez minutos á una temperatura de 55 grados, que basta para matar los bacterios infecticidas.

—Los vendedores del mercado de Murcia se han alborotado.

Hé aquí como refiere el hecho un colega de aquella capital.

«Segun parece, los verduleros y fruteros, á los cuales se les obligaba á vender sus mercancías por el nuevo sistema métrico decimal, subieron un ochavo el kilo de verduras y frutas, no encontrando compradores que se conformaran á pagar la pequeña diferencia que resultaba del valor de la libra que antes abonaban, al kilo por el que se regian actualmente: cerrando con este motivo los puestos donde despachaban y negándose á vender en lo sucesivo, si no se reformaba el acuerdo del ayuntamiento, bajo pretexto de que ellos compraban por arrobas y vendian por kilos, lo cual perjudicaba sus intereses.»

—Dice un periódico de Bilbao que la furiosa tormenta que descargó en aquella comarca el sábado, produjo grandes destrozos y algunas desgracias en la zona minera de Triano. Una terrible manga de agua cayó con tal impetu y violencia, que arrasó por completo el hospital minero provisional que se estaba edificando en Triano y que se hallaba ya á punto de terminar, puesto que debía ser entregado el dia 1.º del mes próximo; por fortuna, no habia nadie en el edificio en aquel momento, y, esta circunstancia evitó las desgracias personales que pudieran haber ocurrido.

No sucedió así en una chabola inmediata, donde se encontraban refugiados muchos obreros, huyendo del diluvio y de la

violencia de la tempestad.

A impulsos de la lluvia torrencial que caía, se desplomó la chabola encima de los que en ella se habian cobijado, muriendo un jornalero y saliendo heridos otros varios.

**Correo de Madrid.**

**Correspondencia particular.**

Madrid 26 Agosto

Hoy, como jueves, se ha celebrado consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. A las nueve de la mañana estaban los consejeros de la Corona reunidos en la secretaría de Estado, donde conuiniéron los puntos que habian de tratarse en el consejo que pocos momentos después se verificaba en la regia estancia.

El asunto primero que ha sido objeto de la deliberacion de los ministros, es el de las próximas elecciones. El gobierno se ha congratulado de que todos los partidos acudan á tomar parte en las elecciones, lo cual demuestra que ninguno tiene, al menos por ahora, propósito de apartarse de la legalidad.

El ministro de la Gobernacion, ha dado detallados informes acerca de la situacion interna de los partidos y particularmente de las discusiones que hay entre los fusionistas.

Con este motivo se ha ocupado tambien el consejo de la circular que ha enviado á los comités del partido moderado el conde de Puñonrostro, acto que el gobierno considera muy favorable para las instituciones por lo que puede favorecer la entrada en la legalidad comun del partido moderado histórico, que, por boca del Sr. Moyano, habia amenazado en las cortes con restablecer la uidad religiosa pidiendo á las cortes la reforma de la Constitucion vigente tan pronto como llegaran al poder.

Creo que si el conde de Puñonrostro en vez de dar una circular tan grave, sin consultar á sus compañeros de junta directiva, y de proponer á sus correligionarios que apoyen al gobierno, hubiera adoptado otro procedimiento, como el de convocar la junta directiva y pedirle que se propusiera al partido aceptar la ley fundamental de 1879 con las reservas en sentido conservador que han hecho los constitucionales en el liberal al admitir dicha Constitucion, sin hablar para nada de ministerialismo, el resultado hubiera sido mejor para el conde de Puñonrostro y para el gobierno.

Los moderados que aceptasen la constitucion actual tendrian que confundirse al poco tiempo por la fuerza misma de las cosas, con la parte más conservadora del partido dominante.

Ahora no todos los moderados querrán convertirse en ministeriales y algunos trabajan con grande empeño para que el señor Moyano, que al fin es el presidente de la junta directiva del partido, publique una circular desaprobando la del conde de Puñonrostro.

Si esto sucediera, en las huésteres ya muy mermadas del partido moderado histórico, habria una nueva escision que acaso fuera la última.

De todas suertes, este partido desaparecerá pronto de la escena política, pues la única condicion de vida que tiene en la actualidad es la firmeza de carácter y en cierto modo de terquedad del Sr. Moyano.

Los demás asuntos de que se ha ocupado el consejo, como el de la provision de mitras vacantes, el de la ley de imprenta para Puerto-Rico, y algunos otros, no han sido objeto de ninguna determinacion especial.

**Boletin religioso.**

SANTO DE HOY.—S. Agustin ob. dr. y fund.

SANTO DE MAÑANA.—Ntra. Sra. de la Correa; el Beato Juan de Rivera arz. de

Valencia; la Degollacion de S. Juan Bautista; S. Juan de Perucia y S. Pedro de Saxoferrato mr.

**CULTOS.**

Parroquia de Sta. Maria.—Al anochecer, concluido el rosario, se celebrará la Felicitacion Sabatina.

Iglesia de S. Agustin.—Festividad del Gran Padre y Doctor S. Agustin y titular de esta Iglesia. A las 6 de las mañana se manifestará á S. D. M. y á las 9 se cantará Tercia, á continuacion la misa mayor con sermon á cargo de D. Francisco Javier Aguilar, Pbro. Capellan Director del Sto. Hospital. Por la tarde á las 4 y media se cantarán Vísperas y Completas. A las 5 y media se rezará el Rosario y se celebrará el último de novenario del Santo, reservándose á continuacion á S. D. M.

Iglesia del Sto. Sepulcro.—Las religiosas Agustinas de esta Ciudad, celebran hoy fiesta á su Sto. Patriarca en la que predicará D. Carmelo Martinez Pbro. eoadjutor de S. a. Maria.

**Seccion mercantil.**

Alcoy, 28 de Agosto de 1880.

**CAMBIOS.**

PLAZAS	PA- PUL.	DI- NERO	PLAZAS	PA- PRI.
Alicante.	114	318	Murcia.	1
Albacete.		718	Orense.	1 318
Almeria.		314	Oviedo.	1 118
Barcelona.	118	114	Palencia.	1
Bilbao.		718	Pamplona.	1 118
Badajoz.		314	Pontevedra.	1 118
Burgos.	114	114	Palma.	1
Cantiz.	112	314	Salamanca.	1 114
Cartagena.		314	S. Sebastian.	314
Coruña.	1	118	Santander.	314
Córdoba.	112	314	Santiago.	51 8
Castellon.		1 118	Sevilla.	314
Granada.	518	718	Tarragona.	314
Jen.		718	Toledo.	1 118
Jerez.		718	Valencia.	111
Lérida.		718	Valladolid.	1
Logroño.	118	118	Vigo.	314
Lugo.	118	118	Vitoria.	718
Madrid.	112	314	Zaragoza.	718
Málaga.		518		

Paris 8 dias vista 5.00 á 5.08 1/2.  
Londres 90 dias fecha 48.50.

Observaciones.—Hay tomadores para todo lo anotado.

**ULTIMA HORA.**

**SERVICIO PARTICULAR**  
de EL SERPIS.

Londres 26.

Los generales Roberts y Phayre, con tropas de socorro para los ingleses, continúan avanzando hácia Candahar, adonde se cree llegarán la semana próxima.

Se confirma que las tropas sitiadas en Candahar hicieron una salida el dia 18, sosteniendo con los afganos una verdadera batalla, que duró tres horas y en la cual hubo bastantes bajas por ambas partes.

Roma 26.

El Cardenal Nina ha experimentado un ligero alivio en su enfermedad.

La noche última la ha pasado bastante tranquilo y con menos fiebre.

Londres 26.

El gran meeting de reformistas en favor de Irlanda ha sido aplazado para el dia 5 del próximo setiembre.

Viena 26.

Continúan las negociaciones entre Servia y Bulgaria para la celebracion de un tratado de alianza.

(AGENCIA FABRA).

Madrid 27 Agosto

Han corrido rumores de que S. M. la Reina habia experimentado los síntomas del parto; pero han sido oportunaente desmentidos.

Es inminente una demostracion de las potencias contra Turquía por su conducta.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 19-88.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.  
Sta. Elena 5.

# IMPRESNTA

EL SERPIS,  
REDACCION Y ADMON.

Sta. Elena 5.

En este Establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de impresion, como Facturas, Membreres cartas, Prospectos, Esquelas de defuncion, Circulares, Etiquetas paños, Tarjetas visita, Idem felicitacion, Libros rayados para el comercio, Copiadores letras, Muestrarios de paños, Carteles para funciones de Iglesia, Romances y demas trabajos a gusto del parroquiano Tambien se hara papel pautado desde el n.º 1 al 6 a precios baratissimos.

Ademas de la perfeccion con que seran ejecutados los encargos, llamara a no dudar la atencion la gran baratura de los precios.

Se admiten encargos de encuadernacion.

5, Santa Elena, 5.

## Guia del comprador en Alcoy.

### Anuncios recomendados.

- |   |  |
|---|--|
| <b>Alpargaterias.</b><br>D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.  | <b>Peluquerias.</b><br>D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Píño.)  |
| <b>Cafes y fondas.</b><br>D. Lorenzo Rigal, plaza s. Agustin, 20.   | <b>Petróleo, espiritu y aguardientes de todas clases.</b><br>D. Francisco Giner Marti, s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén. |
| <b>Constructor de cajas carton.</b><br>D. Miguel Aura plaza Herreros, 6.  | <b>Relojeria y depósito de máquinas Singer</b><br>D. Vicente Garcia, s. Nicolás, 4.  |
| <b>Droguerias.</b><br>D. Eduardo Fiol, P.º s. Agustin, 6.   | <b>Sombrererias.</b><br>D. Agustin Jarque, Mercado 10.<br>D. Carlos Garrido, Mercado 33, esquina a la de s. Francisco.                 |
| <b>Drogueria, papeteria, ultramarinos y coloniales.</b><br>Sres. Climent y Lanorta, Mercado 22, (antigua de Cardo.) | <b>Sastreria.</b><br>D. Feliciano Peña Vidal, s. Lorenz 2, entresuelo.   |
| <b>Farmacias.</b><br>D. Santiago Muñoz, s. Nicolás, 1.<br>D. Tomas Giner, Mercado 6, (Sucso de Mallol.)             | <b>Tejidos.</b><br>D. José Boixader, Mercado 2 d.º   |
| <b>Lampisteria.</b><br>D. Desiderio Margarit, s. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)                                | <b>Zapateria.</b><br>D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27.<br>Sr. V.º de Miguel Garcia, s. Francisco 14, esquina a la de s. Mauro.        |
| <b>Loza y cristal.</b><br>Sr. D. José Martinez, s. Mateo 11, (La Perla.)  |  |
| <b>Molas.</b><br>Antonio Muñoz, sastrá, s. Lorenzo 16.  |  |
- Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes segun las lineas.

## DROGUERIA

### DEL NEGRO INDI

calle de S. Nicolás núm. 5.

Se acaba de recibir, procedente de Madrid, un completo y variado muestrario de papeles pintados, para habitaciones, con una variedad grande de dibujos sumamente nuevos y caprichosos, desde 2 a 90 rs. pieza de 8 metros de largo, con la ventaja de tenerlos franco de porte y hacerse la entrega de los papeles a los dos dias de hecho el pedido.

Tambien se ha recibido el especifico PETER para quitar toda clase de manchas.

## TIENDA DE LA PURISIMA

DE JOSE VALERO.

En este acreditado Establecimiento se acaba de recibir un completo y variado surtido de generos propios para verano, como son: Calcetines para caballero, variados en precios y gustos.

Driles puro hilo, Cretonas y Lanillas para trages. Cretonas, Zarzas, Percales para vestidos y camisas, desde 1 1/2 rs. en adelante.

Lanas para vestidos altas novedades, desde 1 1/2 rs. hasta 14 rs. vara.

Merinos pura lana, desde 8 rs. Y una infinidad mas de articulos, todos a precios muy reducidos.

Nota: Tengo el gusto de ofrecer a los Sres. Eclesiasticos el Casmir negro de 7 palmos ancho, propio para manteos y sotanas.

### Se alquila.

Se alquila en el barrio de S. Sebastian, la casa que antes ocupaba la fabrica de fósforos de Juan Pastor. Comprende una espaciosa planta baja, apropiada para almacenar, piso principal espacioso y porches, de las mismas dimensiones, ademas de otro

# IMPORTANTÍSIMO.

Terminado el compromiso que la Empresa de EL SERPIS tenia con el Sr. Poblet para la impresion del periodico, y terminado tambien el contrato con el mismo señor respecto a los anuncios de la cuarta plana, la Empresa de EL SERPIS tiene el honor de participar a sus abonados, a los anunciantes y al público en general, que ha montado una completa y excelente imprenta, donde, ademas del periodico, se ejecutaran con prontitud, esmero y economía, toda clase de trabajos y encargos propios del ramo de impresion.

Los anunciantes podran dirigirse desde luego para la insercion de los anuncios al Administrador de EL SERPIS D. Enrique Jordá, a quien, asimismo, se dirijiran las reclamaciones de los nuevos suscritores y todo lo que tenga relacion con la parte administrativa y económica del periodico.

La Redaccion, Administracion e Imprenta, se han trasladado a la calle de Sta. Elena, n.º 5 bajos, a donde se dirijira la correspondencia.

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias menos los siguientes a festivos.

TERCER AÑO DE SU PUBLICACION.

Director,

Santiago Puig Perez.

Administrador,

Enrique Jordá Abad.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.—Fuera, 21 rs. id.

PAGO ANTICIPADO.

SANTA ELENA 5, BAJOS.—Redaccion, Administracion e Imprenta.—SANTA ELENA 5, BAJOS. Para la venta de números sueltos.—Libreria de D. Antonio Gimeno, San Nicolás 4.

## BAÑOS DE LA BENEFICENCIA.

En estos baños, los únicos en la localidad, se encuentra cuanto sea necesario a la comodidad de los que visiten el establecimiento.

Los señores que tienen la costumbre de emplear el baño como medio higiénico, no dudamos quedaran satisfechos del esmerado servicio que en este establecimiento encontrarán.

PRECIOS: Un baño, cuatro reales, con asistencia de ropa ó sin ella.

HORAS DE BAÑO: De las seis de la mañana, hasta las nueve de la noche.

Aviso importante

A los señores MEDICOS, INGENIEROS y OTRAS personas que desean obtener el DIPLOMA de DOCTOR de LICENCIADO de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a MEDICOS, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dara gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad

### CÁPSULAS Y GRAGEAS

De Bromuro de Alcanfor

## del Doctor CLIN

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris.—PREMIO MONTYON

Las Cápsulas y las Grageas del Dr. Clin se emplean con el mayor éxito en las Enfermedades Nerviosas y del Cerebro, las Afecciones del Corazon y de las Vías respiratorias, y en los casos siguientes: Asma, Insomnio, Tos nerviosa, Espasmos, Palpitaciones, Coquecuellos, Epilepsia, Histerico, Convulsiones, Vertigos, Váridos, Alucinaciones, Jaquecas, Enfermedades de la Vagina y de las Vías urinarias y para calmar las excitaciones de todas clases.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir como garantía en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma de CLIN y C. y la MEDALLA del PREMIO MONTYON.

## LA INDUSTRIA LANERA

ESPAÑOLA.

Revista quincenal.

Dedicada exclusivamente al fomento y desarrollo de dicha industria.

Esta Revista está dividida en dos clases de suscripcion: con muestras y sin ellas.

Los Sres. suscritores con muestras, además de recibir el interesante texto de la Revista que contiene importantes articulos y noticias sobre materias textiles, quinaria, administracion, teoria de tejidos, tutoria, dibujos aplicados a los tejidos, revista de mercados etc. etc., recibirán cuando menos 48 muestras cada año y serán de los tipos más de novedad que se elaboran en los más renombrados centros industriales de Francia, Inglaterra y Bélgica con sus correspondientes dibujos, cuya suscripcion anual no excede de 80 pesetas, y 45 por semestre. Los suscritores sin muestras solo pagan 20 pesetas anuales y 11 semestre.

Se admiten anuncios de fabricas, lanas, maquinaria, productos quimicos y de cuanto se relacione con la industria lanera, a precios sumamente reducidos.

Direccion y Administracion S. Pedro 55, Tarrasa.

### TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente a las canas y a la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillante de las mas recomendadas.

Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4.

### BAÑOS SULFUROSOS EN CASA

con el

## Azufre liquido volcanizado

DEL DR. TERRADES,

premiado con diploma de mérito y progreso.

Con el AZUFRE LIQUIDO VOLCANIZADO del Doctor Terrades pueden tomar los baños sulfurosos las familias en sus casas, con igual resultado y propiedades que los baños sulfurosos naturales. P. 10 rs. frasco para dos baños.

Puntos de venta: Madrid, Prado 8.—Provincias, principales farmacias.

Alcoy, Sta. Elena 5, bajo.

### Armonium.

Se vende uno nuevo procedente de una de las mejores fabricas de Paris, y se dara con gran rebaja en el precio de coste.

Informaran en esta Admon.

### Curacion de las fiebres intermitentes

POR LAS

## Pildoras Febrifugas del doctor Kerison.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas cemarcas, se curan en dos dias con las Pildoras Febrifugas del Dr. Kerison; y después de curadas, no hay coincidencias. Precio de la caja 6 rs. en todas las farmacias.

Depósito al por mayor, farmacia Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.